



# **Distinciones Honoríficas Villa de Valdemorillo 2023**

**2 de febrero de 2023**



De entre las facultades que el reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales reconoce a los Ayuntamientos, se encuentra la de premiar especiales merecimientos o servicios extraordinarios prestados al Municipio por personas, entidades e instituciones.

Hoy 2 de febrero de 2023, Festividad de la Virgen de las Candelas, y en el marco de la celebración de la fiestas patronales en honor a san Blas, la Corporación Municipal hace entrega de placas como público reconocimiento por los servicios prestados de forma leal y continuada a este Ayuntamiento a los trabajadores municipales recientemente jubilados

**D<sup>a</sup> MARIA LUISA HERNÁNDEZ PUERTA**

**D. DIONISIO LÓPEZ AGUADO**

**D<sup>a</sup> MARIA ANGELES VAREA NOGAL**

**D. NICOLÁS BLAS DEL CAMPO**

Y se hace entrega de las medallas y títulos honoríficos que el Ayuntamiento a de la Villa de Valdemorillo ha tenido a bien otorgar a :

**CLUB ARQUEROS VILLA DE VALDEMORILLO, REPRESENTADO POR SU PRESIDENTE D. CARLOS TRILLO BARRAGÁN**

**D. JOSÉ LUIS HIPÓLITO RODRIGO.**

**CENTRO DE EDUCACIÓN INFANTIL PRIMARIA Y ESPECIAL "JUAN FALCÓ", REPRESENTADO POR SU DIRECTORA D<sup>a</sup> SUSANA ELIAS APESTEGUÍA**

**D. BONIFACIO VAREA GONZÁLEZ, A TÍTULO PÓSTUMO, REPRESENTADO POR SU HIJA, AMPARO VAREA, Y SU HERMANA, FLORA VAREA.**

**MEDALLA DE HONOR AL MÉRITO DEPORTIVO, AL CLUB ARQUEROS VILLA DE VALDEMORILLO por su gran labor en la promoción del tiro con arco, llevando a lo más alto el nombre del pueblo en competiciones nacionales e internacionales.**

El Club de arqueros Villa de Valdemorillo nació en el año 2008 por iniciativa de Ignacio García Acosta, arquero de competición, y otros socios de un grupo de aficionados. Tres años después, su entonces presidente Francisco García García toma contacto con el Ayuntamiento y este le brinda su apoyo involucrándose en el proyecto.

El Club , que se inició con 25 socios tiene hoy anotados 168, 34 de ellos en plena actividad. Este noble deporte, en el que prima el respeto al oponente, la disciplina interior y el control mental sobre el esfuerzo y la forma física, cuenta en Valdemorillo para su desarrollo con unas instalaciones específicas homologadas para el interior y de una finca cedida para la práctica de exterior.

El tiro con arco es un deporte apto para todas las edades, fortalece el tono y fuerza muscular, mejora la coordinación y la psicomotricidad y además desarrolla habilidades como la propiocepción y la concentración, siendo relajante y eficaz en el tratamiento de algunos trastornos como la hiperactividad. La práctica del tiro con arco y la pertenencia a un club, fomenta valores como la lealtad, el sentido de equipo y la humildad, además de un profundo respeto por el adversario.

El Club ofrece cursos de iniciación que se imparten en varios momentos puntuales del año y desde 2019, tras un convenio con el Ayuntamiento, de una Escuela Municipal de Tiro con Arco que ha impartido clases incluso durante la pandemia. Se practican en él todas las modalidades de tiro con arco: interior en sala y exterior en sus variantes de campo o recorrido de dianas y aire libre de precisión. Utilizando todos los tipos de arco: compuesto (con poleas); recurvo u olímpico (con visor y estabilizadores); arco desnudo; arco tradicional o long bow de madera.

Competiendo ya desde el primer año de su creación, el club acumula numerosos premios en campeonatos nacionales e internacionales, haciendo brillar el nombre de Valdemorillo allí donde se presentan. Han sido campeones de España en 2011, Medalla de bronce por equipos en el campeonato del Mundo de 2021 y medalla de bronce en el campeonato europeo de 2022. Los dos mejores arqueros nacionales de competición en categoría cadete provienen de este Club.

Gracias al Club, la Plaza de toros de Valdemorillo ha sido escenario de las mejores competiciones de Tiro con arco de España con repercusión y participación internacional.

Carlos Trillo, su presidente desde el año 2015, es deportista aficionado desde su infancia, comenzó con las artes marciales a los 6 y practicó fútbol y capoeira durante muchos años hasta que, en 2011 alentado por Francisco García, tensó el arco por primera vez y quedó, cual cupido, de su propia flecha prendado. Carlos es ahora instructor titulado e imparte clases y cursos en el club siendo el entrenador de las figuras que tantos méritos nos han aportado. Para él, el tiro con arco es una pasión y un estilo de vida.

Gracias al esfuerzo e ilusión de este club y sus miembros, algunos de sus arqueros están ahora en equipos nacionales y compitiendo a nivel internacional. Un trabajo que ha merecido el reconocimiento de numerosas instituciones y órganos de gobierno como la Comunidad de Madrid y nuestro Ayuntamiento.

**MEDALLA DE HONOR AL MÉRITO CIVIL A D. JOSÉ LUIS HIPÓLITO RODRIGO por su dilatada trayectoria como empleado municipal y por su conocimiento de la historia, usos y tradiciones locales y su implicación a la hora de mantenerlas y promoverlas.**

Vamos a situarnos en el 27 de noviembre de 1975, 7 días después de la muerte de Franco. En Madrid se celebra el paso a la monarquía con la exaltación de la corona, el alguacil de Valdemorillo contrata a un joven de 15 años recién cumplidos para que se haga cargo de repartir bocadillos a los asistentes del municipio a la ceremonia. Este fue el primer trabajo de nuestro querido José Luis Hipólito Rodrigo y este año cumplirá 48 años de servicio al Ayuntamiento. A lo largo de este tiempo José ha hecho de todo: Desde ser el encargado del mantenimiento de aguas y alcantarillado, con tan sólo 16 años, hasta enterrador, pasando por ejercer de jardinero, montador talanqueras para los encierros, servicio de limpieza, mudanzas... Encendiendo la lumbre y llevando la comida a los ancianos cuando no había servicios sociales. Preparando ágapes en las fiestas patronales, disparando los cohetes. Ayudando a organizar Carnavales y fiestas de San Juan; sirviendo limonada, chocolate o sardinas según la ocasión. Colaborando con Cruz Roja, Cáritas, Asociaciones de la Tercera Edad, La Nava, La Tenería, Valdelaguas, Esclerosis Múltiple, Pádel Valdemorillo y urbanizaciones de Puentelasierra, Mirador del Romero... Una lista tan larga de ocupaciones que necesitaríamos todo un día para narrarlas.

Sólo un breve paréntesis lo separó de Valdemorillo cuando en 1981 fue llamado a filas para realizar el servicio militar, aprobando después las oposiciones de Renfe donde ejerció como técnico maquinista durante 2 años. Pero el amor a su pueblo pudo más que el progreso económico y decidió volver Valdemorillo. En su puesto encontró a Dionisio López, nuestro querido Dioni y desde entonces trabajaron mano a mano convirtiéndose en mucho más que compañeros. Allá donde había un estropicio allí que estaban Zipi y Zape para arreglarlo entre refranes y chascarrillos, y a poco que tirases del hilo estaban ambos listos para ilustrarte sobre la vida y la historia de Valdemorillo, puedo decir con mucho orgullo que muchas de las cosas que sabemos sobre la historia y las costumbres de Valdemorillo se las debemos a ellos.

Quizá ese primer trabajo en la exaltación por la corona marcara al joven José Luis pues desde entonces y hasta ahora su amor por la historia y la monarquía no han hecho más que crecer.

Nacido en Valdemorillo, sus padres, Isidoro y Vicenta, se repartían el trabajo: ella al cuidado de los hijos y el dedicado de sol a sol a las labores del campo o en la construcción. El 5º de 6 hermanos, un día de enero las frías aguas del arroyo de la Nava bañaron por accidente su cuerpo de recién nacido, mientras su madre hacía la colada. Por fortuna la lumbre secó su cuerpo gozando desde entonces de una salud a prueba de inclemencias. Estudió hasta obtener el graduado escolar siendo siempre un niño muy inquieto que preguntaba constantemente por esto y aquello a los mayores que se reunían junto al caño. Desde entonces no ha dejado de preguntar, leer, escuchar, viajar y anotar. Hables de lo que hables José sabe, no en vano se ganó en título popular de enciclopedia andante. Sobre Valdemorillo te resolverá cualquier duda: Desde a que finca pertenece tal arco, a que familia aquella tumba o blasón. Así sus servicios han sido requeridos y decisivos incluso para establecer los límites territoriales entre Colmenarejo, Valdemorillo, El Escorial y Villanueva del Pardillo.

Aficionado a la comida y a los amigos, prepara paellas para 5, para 20 o para los que haga falta, y su fama es tal que no es extraño verle en televisión haciendo dúo en la cocina con el Cordobés, o mostrando las bellezas y el patrimonio de Valdemorillo ante las cámaras.

Toda una vida de servicio al Ayuntamiento y a su pueblo.

**MEDALLA DE HONOR AL COLEGIO JUAN FALCÓ, CENTRO DE EDUCACIÓN INFANTIL, PRIMARIA Y ESPECIAL al cumplirse 20 años de implantación del sistema de Educación Especial que hace de este centro un ejemplo de inclusión y dedicación en la atención de este alumnado.**

En septiembre de 2022 se cumplieron 20 años de enseñanza especial en nuestro querido colegio Juan Falcó. Recuerdo perfectamente el efecto de esta incorporación en nuestros hijos y como a través de la relación que establecieron con estos nuevos compañeros y de sus vivencias fue cambiando la percepción de las discapacidades en nuestro entorno, normalizando un tema hasta entonces socialmente velado.

Este proyecto, propuesto por la Dirección de Área ante la falta de plazas en los centros específicos, fue muy bien acogido por el entonces director del Colegio y Distinguido D. Roberto Franco y por todo el equipo docente. Y aunque ya había más centros de educación primaria que contaban con Aulas de Educación Especial este fue el primero en aplicar la educación combinada integrando a los alumnos en todas aquellas actividades que están a su alcance, practicando la inclusión aún antes que se hablase de ella y fuese un objetivo, convirtiéndose en timón y guía para los demás centros de la Comunidad de Madrid.

En el Juan Falcó los espacios comunes son compartidos por todos los alumnos propiciando la convivencia y normalizando la diversidad. Dependiendo de sus capacidades, los alumnos de especial se integran en las disciplinas de Educación Física, Música, Plástica, Ciencias Naturales y Sociales e incluso Matemáticas, siendo recibidos con cariño y respeto en cada Aula por sus compañeros que los comprenden y protegen.

En estos 20 años han pasado por educación especial 87 alumnos con discapacidad motora, síndrome de Down o trastornos del espectro autista, entre otros, alumnos que han contado con un equipo de especialistas para ayudarles a progresar. Cada Aula de educación especial acoge de 4 a 5 escolares que cuentan con un tutor de pedagogía terapéutica, 1 profesor de audición y lenguaje, 3 técnicos como ayuda y compañía para realizar sus rutinas de comidas y aseos, 1 fisioterapeuta y 1 enfermera que realizan un trabajo totalmente individualizado y adaptado a sus necesidades.

Aunque todos los niños de los diferentes municipios que acuden a estas Aulas del Juan Falcó se favorecen de esta educación integrada, son los niños de Valdemorillo los que más se benefician ya que la convivencia con los demás alumnos genera cercanía y normalización. Aquí encuentran también amigos con los que jugar en el parque cuando salen del colegio, vecinos con los que saludarse por la calle, participando e integrándose así de forma plena en la vida de su pueblo.

No es una tarea ni un camino fácil, hay días difíciles y piedras en el camino, pero siempre es enriquecedor, cada pequeño logro se celebra como una nueva meta y se generan vínculos muy profundos. Cada año los profesores de Infantil y Primaria esperan con ilusión poder contar en su aula con un alumno de especial pues lo viven como un auténtico privilegio, un reto que les permite además buscar nuevos modos de enseñar. Los alumnos de especial nos ayudan a entender lo que supone la diversidad, las dificultades y la superación y reciben de sus compañeros cariño, compañerismo, solidaridad, protección y comprensión.

El colegio y su unidad integrada de educación especial han recorrido un largo y fructífero camino. Es para el colegio, un orgullo pensar que algunos alumnos que han pasado por estas aulas de especial han encontrado en el Juan Falcó una forma de desarrollarse e integrarse. Y es para Valdemorillo un regalo contar con estas Aulas que nos han permitido a todos crecer también como personas y avanzar en el camino de la inclusión.

**HIJO PREDILECTO DE ESTA VILLA A TÍTULO PÓSTUMO, A BONIFACIO VAREA GONZÁLEZ, autor, entre otras obras, de “Valdemorillo: historia y presente, un libro para un pueblo”. Publicado en 1991, sus páginas, leídas por las sucesivas generaciones, siguen siendo un referente para conocer la localidad.**

Bonifacio Varea, fallecido hace un año justo por San Blas, nació en Valdemorillo en 1927 en el seno de una familia de labradores, sus padres vivían en una casita muy modesta con sus 5 hijos. Las ganas de saber acompañaron a Bonifacio desde sus primeros pasos, ya antes de tener edad para ser admitido, asomaba su naricita por la ventana de la escuela preguntando, día sí día también, al maestro si le daba permiso para entrar. A los 14 años, deseoso de seguir aprendiendo, entró en el seminario conciliar de Madrid donde permaneció 8 años muy provechosos. Próximo a cantar misa se dio cuenta, como el mismo decía “que le atraían más las faldas que los hábitos”. Dejó pues el seminario para estudiar magisterio obteniendo el título de instructor en el frente de juventudes y dedicándose a la enseñanza que tanto le gustaba. Poco más tarde ingresó en la escuela de periodismo donde descubriría su verdadera vocación.

Así en su dilatada carrera como periodista acumuló más de 80 premios. Inquieto por naturaleza igual redactaba una crónica de política municipal que una del senado o una de sucesos. Trabajó en diversos medios de la época tanto de radio como de prensa escrita, como corresponsal, cronista, redactor jefe y editor. Hombre que vivió el paso de la dictadura a la democracia, sus libros “Los Nuevos Ayuntamientos de la Democracia” y “La mili que fue y adiós mili, adiós” nos hablan de su interés por la política y la evolución de la Sociedad.

Aficionado a la tauromaquia dirigió la revista especializada “Trapío” y no era raro verle en la feria de Valdemorillo, su pueblo al que tanto quiso y al que dedicó su libro “Valdemorillo: Historia y Presente”, una obra publicada en 1991, amena y documentada, que ha sido un referente para conocer nuestro pueblo durante muchos años, no en vano en el año 2010 fue elegido para ser pregonero de nuestras fiestas a las que siempre acudía, tanto por San Blas como a la romería en honor a la Virgen en junio.

Ejerciendo de instructor en Colmenar Viejo conoció a la que sería su mujer, Amparo, maestra Nacional, iniciando un largo y tímido cortejo que acabaría en boda, tras una romántica declaración en una barquita de Aranjuez. Fruto de ese amor nacieron 5 hijos de los que sobrevivieron 4: Elia, Ana, Bonifacio y Amparo. Amparo hoy aquí presente compartía con él oficio y aficiones por lo que pasaban mucho tiempo juntos en amorosa complicidad. Ella y su hermana Florita nos cuentan que, cuando la memoria le fue abandonando, sus últimos recuerdos fueron siempre para su querido pueblo Valdemorillo.

No podemos concebir la historia de Valdemorillo sin la obra de Bonifacio que rescató para nosotros, documentos, recuerdos y anécdotas inmortalizándolas con su ágil pluma en un libro que ha pasado a ser parte de nuestro patrimonio. Y todos los que le conocieron coinciden en que si hay una expresión que le defina a él es precisamente su nombre Bonifacio, del latín “Bonifacius”, el que hace el bien, nombre al que hizo honor toda su vida.